

Toul / VIGNOBLE

# Des élus dans les vignes

Après une météo fraîche et pluvieuse cet été, **LES VENDANGES ONT DÉBUTÉ** il y a quelques jours dans les coteaux du Toullois. Rendez-vous était donné à quelques personnalités politiques le week-end dernier pour couper quelques grappes mais surtout **ÉCHANGER AVEC LES PROFESSIONNELS DE L'AOC CÔTES DE TOUL**. *La Semaine* s'est glissée entre les ceps du côté de Bruley.

## En chiffres

► En 2020, **3 581** hectolitres de vin ont été produits dans le Tulois. Dont **2 911** hectolitres en AOC Côtes de Toul et le reste en vin sans indication géographique (VSI) correspondant à des mousseux et vins de table.



**L**e calme avant la tempête. Dans les vignes comme dans le ciel, l'accalmie n'était que passagère ce samedi 2 octobre matin pour les quelques invités triés sur le volet venus spécialement et symboliquement dans les parcelles du vignoble de Francis Demange à Bruley pour célébrer le coup d'envoi des vendanges. Car « *si l'on connaît Toul pour sa cathédrale, on connaît aussi, et de plus en plus, le territoire pour son vin* », a tenu à préciser le tout récemment nommé sous-préfet de l'arrondissement de Toul, Laurent Naves qui avait chaussé les bottes pour l'occasion. Elus, représentants de l'Etat donc, professionnels du secteur, compagnons des confréries, étaient de la partie, sauts et sécateurs en main. Avant de se lancer dans la récolte des fruits de ces parcelles de pinot noir, le président de l'AOC Côtes de Toul, Stéphane Vosgien, rappelle que cette appellation représente près de 120 ha. Si les exploitations ont mobilisé leurs équipes de ramasseurs depuis le 25 septembre, date officielle de démarrage, elles ont parfois rencontré des difficultés à étoffer leurs effectifs. « *L'agriculture n'échappe pas à un phénomène de fond dans les recrutements. La crise sanitaire nous a contraints à être réactifs dans de nombreux domaines. Les salons et foires n'ayant pu se tenir, nous avons dû nous réinventer. Innover pour garder des contacts avec la clientèle, nous tourner et répondre aux attentes des acteurs locaux. Nous espérons que l'activité et la dynamique commerciale reprennent le chemin habituel le plus rapidement possible* », confesse le président. Autant dire que cette période de ven-



Députés, sénateur, élus tulois et nancéiens, conseillers départementaux, représentants de filières se sont prêtés à l'exercice des vendanges.

danges sonne comme un nouveau départ pour ces passionnés. L'heure est maintenant à la récolte. Les derniers mois n'ont pas été de tout repos, notamment en raison d'une météo assez capricieuse. Stéphane Vosgien dresse le bilan. « *L'année 2021 aura été difficile. Avec beaucoup moins d'ensoleillement, davantage de pluie, une baisse des températures et des épisodes de gel assez costauds. Qui laissent pas mal de dégâts. Nous scrutons de près le ciel et cette année nous avons investi dans des stations météo. Depuis le début de l'année jusqu'à la fin de septembre dernier, près de 550 mm d'eau sont tombés sur la partie sud des vignes tuloises, contre 750 mm annuellement. On dépasse largement les relevés des années précédentes* », détaille-t-il.

### La qualité au rendez-vous

Et comme si la météo ne suffisait pas à elle seule à compliquer les choses, elle a favorisé aussi les maladies de la vigne. « *Le mildiou et l'oïdium sont fortement pré-*

*sents. Les dégâts varient d'une parcelle à l'autre. Mais quand vous mettez l'ensemble des éléments bout à bout, on arrive vite à une perte de près de 30 % de la production* », annonce le président des professionnels des Côtes de Toul. Pas question pour autant pour ces viticulteurs de perdre la foi. Malgré ces parasites, ils s'estiment encore pas trop mal lotis par rapport à d'autres régions. Avec une quantité certes réduite mais une qualité au rendez-vous. « *Notre production atteint près de 75 % de bio et les 25 % restant sont reconnus Haute valeur environnementale. Tous les professionnels s'engagent durablement* », rappelle Stéphane Vosgien. Une démarche qui fait la fierté du Département de Meurthe-et-Moselle et de sa présidente Chaynesse Khirouni en tenue de combat elle aussi pour l'occasion : « *Le Département ne peut être qu'aux côtés de la filière pour accompagner ce travail mené sans discontinuité pour améliorer la qualité. Vous avez été dans l'anticipation ces dernières années et vous poursuivez.*

*Vous contribuez à la mise en valeur de notre patrimoine et à rendre attractif notre territoire.* »

Aujourd'hui, sur la vingtaine de producteurs de l'AOC Côtes de Toul, onze livrent tout ou partie de leurs raisins à des vificateurs ou à la cave coopérative ; neuf sont producteurs-vificateurs dont Francis Demange qui accueillait ces vendanges « VIP ». Et deux sont négociants-vificateurs avec une autre structure de producteur de raisin et une coopérative située à Mont-le-vignoble. Il faudra encore patienter quelques mois avant de découvrir en bouche mais aussi au nez le résultat de leur patient travail et de ce nouveau millésime tulois.

Baptiste Zamaron